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        "Жадина-говядина, соленый огурец, по полу валяется – никто его не ест".            

Вы вряд ли испытаете прилив положительных эмоций, если узнаете однажды, что 

этот стишок дети рассказывают в адрес вашего ребенка. Будет особенно обидно, 

если жадность не пролетит мимо дочки или сына в виде возрастного явления, а 

станет одной из черт характера будущего взрослого человека.  Почему дети 

жадничают, как на это реагировать и как предотвратить ссоры из-за жадности? 

    Жадность - это естественно. Дети в возрасте двух-трех лет довольно часто 

выказывают болезненную реакцию  на то, что кто-то берет их любимые  игрушки. 

Малыш начинает громко протестовать против экспроприации, плачет или убегает с 

места событий, чтобы спрятаться. Родители настораживаются:  «похоже, наш 

ребенок и вправду  растет жадиной». Но не все так плохо, как может  показаться. 

Дети в возрасте около  трех лет переживают своеобразный кризис сознания и 

становятся настоящими эгоцентриками  – это нормальный этап детского развития. 

Для ребенка существует, в первую очередь, только он сам, а свои игрушки он 

считает продолжением себя. Поэтому отдать кому бы то ни было собственными 

руками любимую куклу или машинку (читай – часть себя) равносильно катастрофе. 

Настойчивое требование мамы поделиться воспринимается как серьезная обида, 

ведь получается, что того, другого малыша, мама любит гораздо больше, чем 

собственного. В качестве реакции логично возникает праведный гнев. 

     В такой ситуации очень важно не ругать ребенка и не пытаться разбудить  его 

совесть, называя его жадиной. Так вы просто вызовете  ненужное и 

немотивированное чувство вины, которое тяжелым грузом ляжет на неокрепшие 

плечи малыша. Ребенку в этот момент очень трудно понять, почему это он вдруг 

стал плохим – ведь он отстаивает в первую очередь собственную безопасность. И 

того ребенка, который потянулся за игрушкой вашего малыша, ругать не стоит – у 

него также до предела обострено чувство эгоизма и он считает, что вправе обладать 

любой, понравившейся вещью.  

     Как справиться с проявлением жадности?   Лучший способ – переключить 

внимание ребенка. Начните с ними новую игру, или  покажите им что-нибудь 

интересное. Если малыши будут действовать совместно  в общих интересах, то они 

быстро забудут обиды – вполне возможно, что уже через пять минут он спокойно 

отреагирует на то, что кто-то берет его игрушки, а, может быть вообще поделится 

сам. Не забывайте хвалить ребенка за самостоятельные проявления щедрости, 

обязательно скажите, какой он молодец, и как вы рады его поведению. Будет 

идеально, если подкреплением ваших слов станет сказка или история на тему того, 

как хорошо делиться и как плохо жадничать. К сожалению, избежать конфликта 

удается  не всегда, и вот уже два карапуза разошлись по разным углам: один кричит 

благим матом, второй пустил нюни... Самый верный способ разрядить ситуацию - 



заявить, мол «нам уже давно пора домой» и отправиться вместе с ребенком 

восвояси, главное - подальше от источника раздражения. Говорить об этом нужно 

спокойным тоном, не проявляя лишних эмоций.   Не вынуждайте ребенка жадничать  

Впишите в семейные правила воспитания пометку: слишком яркие, слишком 

дорогие, слишком соблазнительные для других детей игрушек - на прогулку не 

брать!  Одно замечание относительно дорогих игрушек: их поломка или пропажа 

может огорчить не только ребенка, но и вас. Соответственно за такими игрушками 

вы будете наблюдать не менее бдительно, чем ваш ребенок, и он может неправильно 

понять ваше поведение - расстаться с ними, пусть даже на время, будет труднее 

вдвойне.  Не стоит забывать и о том, что  жадность у ребенка может быть прямым 

следствием устоев, ценностей  и форм поведения семьи, в которой он 

воспитывается. Случается и так, что жадность как черта характера  может появиться 

в результате эгоцентричного типа воспитания, когда ребенок - семейный кумир, 

смысл жизни каждого из домочадцев. Чаще всего это происходит в семьях, где 

единственный ребенок, появления которого долго ждали. Ребенок окутан 

ежедневной гиперзаботой, с него сдувают пылинки, его холят и лелеют. В этом 

случае родители неосознанно могут привить малышу жадность, которая в более 

зрелом возрасте может стать неотъемлемой частью личности уже взрослого 

человека. 

       Безусловно, все вышесказанное не значит, что малыш должен попустительски 

относиться к личным вещам, в том числе к игрушкам - это тоже ненормально и в 

конечном счете помешает развитию ответственности.  

В заключение скажем, что жадность - это ни в коем случае не природное, а 

исключительно социальное явление. Она - результат неправильного воспитания и 

неправильного поведения взрослых. Поэтому жадность если она случайно или 

умышленно не была закреплена, как и другие возрастные временные проявления, 

закономерно исчезнет. 
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